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A Câmara de Goioerê
aprovou na sessão plenária
desta terça-feira, dia 8,
requerimento de autoria do
vereador Jacy da Silva, que
co bra da p refe itura,
informações a respeito do
Procon. Ele quer saber se o
órgão está desenvolvendo
açõ es e fetivas de
fiscalização de preços dos
produtos da cesta básica
nos supermercados da
cidade.

Vereador Jacy cobra fiscalização de
preços em supermercados de Goioerê

O professor e chefe do
NRE – Núcleo Regional de
Educação de Goioerê,
Valdemir Mellero, se reuniu
virtualmente com diretores
das escolas estaduais na
sexta-feira, oportunidade em
que destacou a importância
dos diretores, pedagogos e
professores, no
acompanhando das notas e
frequências dos alunos para
que se possa, a tempo, buscar
soluções.

Notas e frequência de alunos foi
tema de reunião virtual do NRE

Preocupada com a doença
que já registrou 222 mil casos
confirmados e 177 mortes, a
Secretaria de Estado da Saúde
apresentou na sexta-feira
passada, o plano de ação de
enfrentamento à dengue para
2020/2021.O plano, elaborado
com aval do secretário Beto
Preto, contém ações dos cinco
componentes do Programa
Nacional de Controle da
Dengue, que são: vigilância
epidemiológica, controle
vetorial, assistência, gestão e
comunicação.

Saúde apresenta
ações para

combater a dengue

Agora é oficial. Moreira
Sales terá candidato único
para prefeito nas eleições
deste ano. A última rodada
de conversas e
negociações aconteceu na
manhã desta terça-feira,
com o grupo do ex-prefeito
Hugo Berti.

Moreira Sales
terá candidato

único para
prefeito este ano
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Dois nomes estão
colocados como pré-
candidatos na corrida
pela prefeitura de
Rancho Alegre D’Oeste.
Pela situação, o nome
lançado é o da vereadora
AngelaFiofotto e pela
oposição,  que vai
concorrer é  o ex-
prefeito Adão Aristeu

Rancho Alegre: Aristeu e Angela vão
se enfrentar na disputa pelaprefeitura

Ceniz.De acordo com
a s in fo r ma ções ,
Aristeu que também já
foi vereador na cidade,
terá como candidato a
vice Cássio Zanuto. Já
o vice colocado como
pr é- ca nd idato com
Angela é Adão Primo –
o  Adã o da  Móveis
Oeste.

Enem2020: começam nesta quarta-
feira inscrições para certificadores
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Em convenção presencial, PSDB vai
confirmar  “Neguinho do Açougue”

Pelo menos quatro partidos,
entre eles PSB, PDT, Podemos
e PSDB, realizam no próximo
dia 15, convenção que irá

O vereador ‘Neguinho do Açougue’ é pré-candidato à reeleição

oficializar seus candidatos a
prefeito, vice-prefeito e
vereador em Quarto
Centenário.

Pré-candidato pelo PSDB,
‘Neguinho do Açougue’, é o
nome indicado para encabeçar
a chapa majoritária que será

formada pelas quatro
agremiações, visando a disputa
pela  prefeitura este ano.

Experiente na vida pública,
‘Neguinho do Açougue’ é
vereador e o atual presidente
da Câmara Municipal. Ele
também já passou pelo Poder
Executivo, onde atuou como
secretário de Administração.

Ao falar sobre a
convenção, ‘Neguinho’ diz que
o evento será dos mais
importantes, pois além de
servir para homologar os
nomes dos futuros candidatos,
também passa por lá a
definição dos números.

ELEIÇÃO: - Por conta
da pandemia do novo
coronavírus, a data do pleito
municipal foi adiada de outubro
para o dia 15 para novembro,
data da proclamação da
República do Brasil.

O compromisso do eleitor
com o futuro de sua cidade
será das 7 às 17 horas. O uso
de máscara protetora facial
continua obrigatório para todas
as pessoas.

A Câmara de Goioerê
aprovou na sessão plenária
desta terça-feira, dia 8,
requerimento de autoria do
vereador Jacy da Silva, que
cobra da prefeitura,
informações a respeito do
Procon. Ele quer saber se o
órgão está desenvolvendo
ações efetivas de fiscalização
de preços dos produtos da
cesta básica nos
supermercados da cidade.

De acordo com  o vereador
é preciso saber se os preços
de produtos como arroz, feijão
e óleo, por exemplo, não estão
com preços abusivos. “É
preciso estar atendo e cobrar
uma postura de mais ação do
nosso Procon”, destacou o
parlamentar.

Também na sessão desta
terça-feira, foi aprovado
requerimento do vereador
Guilherme Dutra, que solicita
do Conselho Municipal de
Trânsito, que informe o
seguinte: se já foi realizado os
serviços de pintura de faixa de
pedestre nas imediações da
Escola do Jardim Primavera,
bem como as demais
sinalizações pertinentes

Vereador Jacy cobra fiscalização de
preços em supermercados de Goioerê

O vereador Jacy da Silva: cobrança
sobre fiscalização do Procon

naquele setor.
O vereador também quer

saber se as melhorias no
sistema de sinalização de
trânsito na entrada do bairro
Jardim Tropical foram
realizadas. Se não foram, ele
diz que é preciso saber que a
previsão da execução.

INDICAÇÕES: - De

autoria do vereador Patrik
Pelói, com apoio de vários
outros colegas, foi aprovada
na noite de ontem, indicação
que solicita do prefeito Pedro
Coelho, determinar às
secretarias competentes, e
bem como também, fazendo
as suas gestões junto ao
Comandante da 2ª CIA do 7º
BPM, objetivando a realização

dos seguintes serviços no
bairro Jardim Santa Mônica:
Melhorias no Parque do Povo
– recuperação do alambrado
e a manutenção do sistema de
iluminação; manutenção dos
bueiros - providenciando a
colocação de grades e tampas;
roçagem do mato existente nas
vias; instalação de uma
Academia ao Ar Livre; e, no
tocante a segurança pública,
para que o Comandante da 2ª
CIA do 7º BPM desenvolva
um planejamento especifico
para o bairro, visando coibir à
ação de marginais que assolam
aquela comunidade.

Já de autoria do vereador
José Soares, foi votada e
aprovada, indicação que
solicita da prefeitura, em
especial da Secretaria
Municipal de Viação e Obras,
para que proceda a execução
dos serviços de manutenção
da malha viária, nas seguintes
vias: Rua Paranaguá, em toda
a sua extensão; e, na Rua
Carlos Gomes, entre a Rua
Rio Negro e a Rua Vicente
Carlos Barbosa - executando
ações de tapa buracos e/ou
recapeamento asfáltico.

Responsabilidade
"Por isso, com muita

responsabilidade,  a
Assembleia retirou de pauta
o projeto das custas dos
cartórios. Faremos uma
discussão ampla com OAB
e Anoreg,  sempre com
transparência e na busca
de consenso em prol dos
mais de 11 milhões de
paranaenses.  Esse é o
nosso  papel enquanto
r e p r e s e n t a n t e s
legitimamente eleitos pela
população”, completou o
líder  do  Governo  no
legislativo.

Passaporte Sanitário
O secretário de Indústria

e Comércio de Ciudad del
Este, Iván Airaldi, adiantou
a preparação  de um
protocolo específico para a
“reabertura inteligente” da
Ponte da Amizade. Segundo
ele, Os comerciantes da
cidade paraguaia propõem
como alternativa um
passaporte sanitário para a
travessia de pessoas. Com
circulação em número
restrito  e testes periódicos
de covid-19 em ambos os
lados da ponte, de forma
rápida.

Vítima
O vereador de Campo

Mourão, Edson Battilani
(CDN), é mais uma vítima
fatal da covid-19. Batilani
pos itivo u  par a o
coronavírus em 19 de
agosto e estava internado
no Hospital do Paraná em
Mar ingá. Ele v inha  se
recuperando bem em casa,
mas voltou a sentir febre, e
foi internado no dia 25,
transferido posteriormente
à UTI devido  ao
agravamento da doença

não resistiu.

Mulheres na política
Luciane Freitas e

Samantha Reimão , ambas
do MDB, são  pré-
candidatas a prefeita e vice
de Japira.  Samantha é
professora e Luciane,
enfermeira, e afirmam que
a educação e saúde serão
prioridades na campanha,
bem como o esporte e a
geração  de empregos.
"Sabemos que dificilmente
teremos grandes empresas
por  conta da falta de
infraestrutura,  mas é
possível incentivar micros e
pequenas com a geração de
emprego e renda”, assinala
Samantha.

Sedex Social
Projeto  de lei do

deputado Aroldo Martins
(Republicanos) estabelece
tarifas e preços reduzidos
para o envio de objetos
postais a pessoas presas em
qualquer parte do territo´rio
nacional.  Segundo ele,
devido aos altos valores para
enviar um sedex, as pessoas
se deslocam até a unidade
penitenciária. “Sugerimos a
criac¸a~o de um ‘Sedex
Social’, com caracteri´sticas
assistenciais e de
atendimento a pu´b lico
especi´fico.

Convenção do PP
O PP de Curitiba realiza

convenção no dia 16 de
setembro ,  no  Palácio
Garibaldi.  A convenção
confirmará os candidatos a
prefeito, vice-prefeito e
também os vereadores da
legenda que terá chapa
completa. O encontro será
transmitido  pelas redes
sociais do partido.

Retirado da pauta
A Assembleia Legislativa retirou por 10 sessões o

projeto de lei do Tribunal de Justiça que trata das custas
cobradas nos cartórios. Será formada uma comissão de
deputados e representantes da OAB e da Associação dos
Notários e Registradores para dirimir divergências em
torno da proposta e buscar um consenso em relação ao
texto. “O momento que o Brasil enfrenta hoje é duro sob
vários aspectos, inclusive do ponto de vista econômico.
Todas as famílias - em maior ou menor intensidade – tiveram
as finanças afetadas, num cenário que ainda vai levar um
tempo para se normalizar", disse o deputado Hussein Bakri
(PSD) sobre a retirada do projeto da pauta de votações.
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Rancho Alegre: Aristeu e Angela vão
se enfrentar na disputa pela prefeitura

A vereadora Angela vai concorrer pela situação

A prefeitura de Goioerê
promoveu a restauração de
várias ruas do conjunto Cidade
Alta, um dos bairros mais
antigos do município. Os
serviços estão sendo feitos
com recursos próprios.

De acordo com a
Secretaria de Viação e Obras,
está sendo reaplicada uma
camada de asfalto nos locais
onde o pavimento estava mais
crítico.

Segundo a prefeitura, com
a revitalização do asfalto, as
ruas do bairro proporcionam
mais segurança aos moradores
daquela comunidade.

A prefeitura informa ainda,
que os serviços da mesma
natureza estão sendo feitos em

Prefeitura revitaliza ruas
do conjunto Cidade Alta

As ruas do Cidade Alta ganharam recape: melhoria por parte da prefeitura

outras regiões da cidade,
inclusive no centro, na avenida
Daniel Portela.

A in tenção , segundo
consta, é dar garantia de
trafegabilidade, tanto a

pedestres, ciclistas e
motoristas. A ação está sendo
elogiada pela comunidade.

Agora é oficial. Moreira
Sales terá candidato único
para prefeito nas eleições
deste ano. A última rodada
de conversas e negociações
aconteceu na manhã desta
terça-feira, com o grupo do
ex-prefeito Hugo Berti.

O gr up o,  qu e já
comandou a cidade, fechou
questão em torno do nome
do prefeito Rafael Bolacha,
pré-candidato à reeleição.
A decisão tem as bênçãos
do deputado estadual Jonas
Guimarães,  que também

Moreira Sales terá candidato
único para prefeito este ano

participou da reunião.
Com essa decisão, serão

11 partidos apoiando Rafael
Bolacha no pleito deste ano.
As  con ven çõ es  q ue
homologarão os nomes dos
candidatos a prefeito, vice-
prefeito e vereador, serão
realizados nos próximos
dias.

Ao falar deste momento
histó r ico  p ara  Mo rei ra
Sales, Rafael Bolacha diz
que a decisão mostra a
ma tu r idad e da clas se
política do município e

reforça o  compromisso
sagr ad o de to do s se
empenharem em favor da
po pu lação  d e Mor ei ra
Sales.

Ain da n o  en cont ro ,
Bolacha agradeceu o apoio
do grupo do ex-prefeito Hugo
Berti e disse estar muito feliz
com a decisão dos partidos.
“Estou muito feliz mesmo. É
um momento histórico para
nossa cidade. Essa decisão
demo nstra que so mos
maduros e que queremos o
bem da nossa cidade”, disse.

Dois nom es estão
colocados como pré-
candidatos na corrida pela

marcadas para a semana que
vem. Apesar de que em
política, as mudanças

prefeitura de Rancho Alegre
D’Oeste. Pela situação, o
nome lançado é o  da

vereadora Angela Fiofotto
e pela oposição, que vai
concorrer é o ex-prefeito
Adão Aristeu Ceniz.

De acord o com as
informações, Aristeu que
também já foi vereador na
cidade, terá como
candidato a vice Cássio
Zanuto. Já o vice colocado
como pré-candidato com
Angela é Adão Primo – o
Adão da Móveis Oeste.

A expect ativa no
município é grande, uma vez
que a rivalidade política
entre os dois grupos é
histórica e a tendência é de
que o pleito seja um dos
mais acirrados de toda a
região.

Segundo os dirigentes de
partidos, as convenções que
vão homologar os nomes
dos pré-candidatos estão

acontecem muito rápido, não
há sinais de novidades, nem
de um lado nem de outro.Aristeu Ceniz é pré-candidato da oposição

O prefeito Rafael, pré-
candidato à reeleição

Elder de Barros Alves, portador do C.P.F. 045.414.349-
46 torna público que requereu ao IAP, a LP - Lincença
Prévia para construção do empreendimento imobilíario
residencial denominado Condomínio de Chácaras Água
Bela, empreendimento este localizado no perímetro Urbano
do Município de Goioerê- Paraná, sendo determinado e ja
realizado o estudo do impacto ambiental do
empreendimento.

Paraná é o
segundo estado
que mais realiza
exames RT-PCR

O Paraná é o segundo
estado que mais realiza exames
RT-PCR para detectar a
presença do novo coronavírus
no organismo. Desde o
começo da pandemia foram
com 536.853 amostras
examinadas, de acordo com
dados  do Boletim
Epidemiológico Especial, do
Ministério da Saúde. São Paulo
é o que tem o maior número,
com 661.025 exames
realizados. O terceiro neste
ranking é a Bahia, que aparece
com 268.157, menos da
metade de exames realizados
pelo Paraná. Os dados são de
exames realizados até o dia 29
de agosto e foram extraídos
do Gerenciador de Ambiente
Laboratorial (GAL) pelo
governo federal.
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Mais de R$ 5 milhões foram
injetados nos 25 municípios que
integram a região Comcam,
através do programa Comida
Boa, desenvolvido pelo
Governo Estadual, com o
objetivo de atender famílias que
tiveram suas rendas
prejudicadas por causa da
pandemia da Covid-19.

Comida Boa injetou R$ 5 milhões
na região e atendeu 36 mil famílias

Em toda a região, 36 mil famílias foram atendidas pelo programa: prestação de contas foi entregue

Os números foram
divulgados quinta-feira pelo
Escr itór io  Regional da
Secretaria da Justiça, Família
e Trabalho  em Campo
Mourão. De acordo com a
chefe do órgão, Shelly Miriam
Fernandes Nogueira, 36 mil
famílias foram contempladas
com o programa na região.

Durante a prestação de
contas, Shelly agradeceu o
empenho dos municípios e
disse que o governo do Paraná
não tem medido esforços para
auxiliar o paranaense no
momento  de maior
necessidade.

LANÇAMENTO: - O

Cartão “Comida Boa” foi
lançado na região no dia 7 de
maio com a entrega de cartões
vales compras no valor de
R$ 50,00.  O chefe da
Agricultura e Abastecimento
(Seab), núcleo de Campo
Mourão ,  João  Ricardo
Barbosa Rissardo, fez uma
avaliação  positiva do

programa. 
“O programa

complementou o auxílio
emergencial do Governo
Federal.  Com o valor
fornecido, às famílias puderam
adquirir  produtos que
compõem a cesta básica
como arroz, feijão, farinhas,
ovos, macarrão, entre outros”,

falou.
Os recursos destinados ao

programa foram do Fundo
Estadual de Combate e
Erradicação da Pobreza. Os
cartões foram utilizados em
e s t a b e l e c i m e n t o s
credenciados pela Secretaria
Estadual da Agricultura e do
Abastecimento.A prefeita Suely, de Rancho Alegre, durante a

 entrega prestação de contas do município

Enem 2020: começou nesta quarta-
feira inscrições para certificadores

Começou nesta quarta-
feira, dia 9, as inscrições para
a Rede Nacional de
Certificadores (RNC), a fim
de atuação em atividades de
certificação dos
procedimentos do Exame
Nacional do Ensino Médio
(Enem) 2020. As inscrições
seguem até o dia 29 deste
mês. O cadastramento
destina-se a servidores
públicos federais e professores
das redes públicas estaduais e
municipais.

A chamada pública foi feita
pelo Instituto Nacional de
Estudos e Pesquisas
Educacionais Anísio Teixeira
(Inep) na sexta-feira passada.
As inscrições podem ser feitas
no seguinte endereço na
i n t e r n e t :
certificadores.inep.gov.br ou
no aplicativo móvel, disponível
nas principais lojas de
aplicativos.

“Para realizar a inscrição,
o candidato deverá atender
aos requisitos descritos no
edital, como: ser servidor
público, efetivo e em exercício,
do Executivo Federal ou ser
docente, em exercício, das
redes públicas de ensino
estaduais e municipais e estar
devidamente registrado no
Censo Escolar 2019; ter
formação mínima em ensino
médio; não estar inscrito como
participante no Enem 2020;
não ter cônjuge, companheiro
ou parentes de até 3º grau
inscritos no Enem 2020; e

Inscrições começaram no dia de ontem: cadastros seguem até o dia 29

possuir smartphone ou tablet,
com acesso próprio à internet
móvel”.

Entre as atribuições, os
servidores vinculados à RNC
deverão certificar in loco, sob
demanda do Inep, a efetiva e
correta realização dos
procedimentos de aplicação
nos dias de realização do
exame; registrar, em sistema
eletrônico, as informações
coletadas com base em sua
atuação; e informar ao instituto
possíveis inconsistências
identificadas. Segundo o Inep,
o cadastramento prévio não
garante a inscrição para
atuação como certificador no
Enem 2020.

Os convocados deverão
participar de uma capacitação
a distância promovida pelo
Inep para divulgação de
normas, procedimentos e
critérios técnicos da RNC.

Eles só serão considerados
aptos somente após a
participação e a aprovação
nas atividades desenvolvidas
no curso de capacitação, com
no mínimo 70% de
aproveitamento.

A atividade desenvolvida
pelo certificador terá o valor
de R$ 342 por dia. A
remuneração se enquadra em
atividade prevista no anexo
do Decreto n.º 6.092, de
2007 (elaboração de estudos,
análises estatísticas ou
relatórios científicos de
avaliação), equiparando-se ao
valor da hora do servidor
público do Poder Executivo
Federal, de R$ 28,50.

De acordo com o
cronograma previsto no edital,
o resultado da chamada
pública e o endereço eletrônico
com a relação da homologação
das inscrições e dos

colaboradores convocados
para realizar o curso de
capacitação serão divulgados
no Diário Oficial da União, no
dia 14 de outubro.

O documento estabelece,
ainda, que os certificadores
selecionados deverão,
obrigatoriamente, nos dias de
atuação, portar álcool em gel e
usar máscaras para proteção
contra a covid-19. As
máscaras poderão ser
artesanais ou industriais e
deverão ser utilizadas ao longo
da aplicação e trocadas
quando ficarem úmidas ou a
cada quatro horas. Será
proibida a entrada do
certificador no local de
aplicação sem a máscara de
proteção facial. O Enem
impresso está marcado para
os dias 17 e 24 de janeiro de
2021. (Agência Brasil, com
informações do Inep)
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O professor  e chefe do
NRE – Núcleo  Regional de
Edu cação  d e  Go io e rê ,
Vald em ir  Me lle ro ,  s e
reuniu virtualmente com
d ir e to r es  d as e sco la s
estaduais na sexta-feira,
o po r tu n id ade  em  qu e
destacou a importância dos
dir etore s,  ped agogo s e
p ro f es so r es ,  n o
acompanhando das notas e
frequências dos alunos
para que se possa, a tempo,
buscar soluções.

Outro apontamento feito
pelo  chefe do órgão,  diz
respeito à necessidade de
ins t iga r  a  fam íl i a a
participar  do processo  de
acompanhamento de seus
filhos às aulas remotas e
aos  r es u ltado s  das
avaliações. Para tanto , é
necessár io direcionar os

Notas e frequência de alunos foi
tema de reunião virtual do NRE

A reunião foi conduzida pelo professor Valdemir Mellero, chefe do NRE
pais no acompanhamento
dos boletins de seus filhos.

Durante a reunião  foi

apr e sentado  ao s
p ar t ic ipante s o s b on s
resultados obtidos pelo

NRE n o r eg i st r o  d e
lan çam en to  do  LRCO .
“Estou muito  feliz com o

Secretaria da Saúde apresenta
ações para combater a dengue

Reunião do secretário Beto Preto para discutir ações contra a dengue no estado

registro do lançamento  do
LRCO. Nesta sexta-feira
tivemos 18 escolas com

100%”, citou ele.
A assistente de chefia

Tania Henriqu e,  f ez o
levantamento referente às
notas obtidas pelos alunos
n o f ech am ento  d o
trimestre, momento em que
foi apresentado para cada
esco la  o s  n ú mero s  d e
alunos sem notas ou  com
n ota s v er m elh as ,
c o n s e q u e n t e m e n t e ,
fomentou análises para a
solução dos problemas.

Ver a  Fav in i ,
coordenadora da Educação
Básica, frisou a valorização
da presença do professor e
d o  a lu no ,  m esm o
virtualmente, pois promove
a sensação de proximidade
capaz de supr ir  muitas
n e c e s s i d a d e s ,
p r in cip alm en te a
educacional.

Preocupada com a doença
que já registrou 222 mil casos
confirmados e 177 mortes, a
Secretaria de Estado da Saúde
apresentou na sexta-feira
passada, o plano de ação de
enfrentamento à dengue para
2020/2021.

O plano, elaborado com
aval do secretário Beto Preto,
contém ações dos cinco
componentes do Programa
Nacional de Controle da
Dengue, que são: vigilância
epidemiológica,  contro le
vetorial, assistência, gestão e
comunicação.

O documento foi elaborado
pela Diretoria de Atenção e
Vigilância em Saúde, da
Sesa,  com  atividades  e
mecanismos que devem ser
implementados diante dos
níveis de incidência, números
de casos notificados e
confirmados e ocorrência de
óbitos suspeitos por dengue.

Além de novas formas de
combate,  duas grandes
inovações estão previstas no
Plano de Ação:  a testagem
qualificada para dengue, em
parceria do Laboratório Central
do Estado e Universidades
Estaduais,  bem como a
inversão  da lógica do
atendimento ao infectado que
terá como porta de entrada a
Atenção Primária à Saúde,

evolvendo as equipes
municipais para avaliação de
risco e primeiro atendimento
ao paciente.

VIGILÊNCIA: - O novo
plano estadual orienta para o
Diagrama de Contro le,
instrumento desenvolvido com
dados do Sinan (Sistema de
Informações de Agravos de
Notificação), disponível para
todas as regionais de saúde e
municípios com o objetivo de
desencadear as respostas para
cada nível de ação.

Serão implantadas
unidades sentinelas para

arboviroses nas 22 Regionais
de Saúde, que farão a coleta
de amostras de casos suspeitos
de dengue, com
a c o n d i c i o n a m e n t o ,
armazenamento e envio para
o exame específico pelo
método RT-PCR.

VETORIAL: - As ações
de controle vetorial passam por
processo de modificação devido
às restrições e cuidados diante
da pandemia da Covid-19.
Entre as propostas, a aplicação
de novas formas de controle
biológico e u tilização de
larvicidas também biológicos,

além da continuidade de ações
para remoção técnica de
criadouros do mosquito Aedes
aegyti.

ASSISTÊNCIA: - Na
área da assistência, o Plano de
Ação prevê a capacitação e
atualização de profissionais da
área sobre protocolos de
manejo clínico da dengue e
organização de fluxo de
atendimento  local,
especialmente nos períodos de
ocorrência de maior número
de casos.

UNIVERSIDADES: -
Outra novidade apresentada é

a participação  de
universidades no
monitoramento. Parceria da
15ª Regional de Saúde de
Maringá com a Universidade
Estadual de Maringá, Uningá
e Cesumar disponibilizará um
painel interativo, em tempo real,
com os principais números de
ocorrências de dengue no
estado.

SOCIEDADE: - “Além
de todas as medidas

apresentadas, salientamos que
a participação da comunidade
é fundamental no combate ao
Aedes aegypti”, lembra o
secretário Beto Preto. “Cerca
de 90% dos criadouros do
mosquito estão nos quintais e
ambientes internos das
residências, e para que este
p lano  seja efetivado é
necessário o apoio e ajuda da
população na remoção dos
focos”.

Destaque paranaense
O jornalista Daniel

Bergamasco lançou o livro
“Da Ideia ao Bilhão  -
Estratégias, Conflitos e
Aprendizados das Primeiras
Start-ups Unicórnio  do
Brasil”, que destaca a startup
paranaense Ebanx.  A
publicação  descreve
experiências, lições e o perfil
dos dez primeiros unicórnios
brasileiros.  O termo
“unicórnios” é usado para
designar startups avaliadas
em pelo menos US$ 1 bilhão.
A Ebanx foi fundada em 2012
e oferece soluções de
pagamento que conecta
consumidores latino-
americanos a empresas
globais. A empresa já ajudou
mais de 50 milhões de latino-
americanos a acessarem
serviços e produtos globais,
como AliExpress, Wish,
Pipedrive, Airbnb e Spotify.
A publicação está em pré-
venda no site da gigante

Amazon.

Ebanx na lista Top
A Ebank também se

destaca como uma das oito
startups da América Latina que
fazem parte da lista Fintech
250 da CB Insights este ano. A
lista anual reconhece as 250
empresas de f intech de
crescimento mais rápido no
mundo, este ano, para chegar
aos 250 nomes, a consultoria de
inteligência de mercado avaliou
16 mil empresas, com base em
fatores como potencial de
mercado, força da equipe,
cenário competitivo e parcerias.
De mercados de capitais a
seguros, processamento de
pagamentos, banco digital a
gestão de fortunas, a lista reúne
as mais promissoras dessas
empresas em todo o mundo.

Alta na movimentação
O volume de cargas

movimentado pelos portos
paranaenses já passa das 38,67

milhões de toneladas em 2020.
O total acumulado de janeiro a
agosto deste ano é 8,4% maior
que o registrado no mesmo
período em 2019, quando foram
transportadas 35,65 milhões de
toneladas. Somente em agosto,
5,37 milhões de toneladas
chegaram ou saíram do Brasil
pelos portos do Paraná –
2,27% a mais que o registrado
no mesmo mês em 2019. A
alta na atividade portuária
paranaense, em 2020, foi
regular, com crescimento
médio de 8% ao mês. O melhor
mês do ano foi maio, com
5.717.200 toneladas. Quase
67% das cargas movimentadas
em 2020 nos portos de
Paranaguá e Antonina foram
graneis sólidos.

No superávit
A balança comercial

brasileira registrou superávit
comercial de US$ 1,795 bilhão
na primeira semana de
setembro (de 1º a 6). De acordo

com dados divulgados na última
terça-feira, 8, pela Secretaria
de Comércio Exterior do
Ministério da Economia, o valor
foi alcançado com exportações
de US$ 4,127 bilhões e
importações de US$ 2,332
bilhões. Houve alta de 6,7% na
média diária das exportações
na comparação com o mesmo
mês do ano passado, com
aumento de 13,6% em
agropecuária e alta de 42,7%
na indústria extrativa. Já as
importações registraram queda
de 25,8%. No acumulado do
ano, o saldo comercial é
superavitário em US$ 38,076
bilhões, 12,7% a mais do que no
mesmo período do ano passado.
O valor é resultado de
exportações de US$ 142,447
bilhões e importações de US$
104,372 bilhões.

Exportação de soja
O recorde brasileiro na

exportação de soja aconteceu
em 2018. Naquele ano o país
exportou 83,2 milhões de
toneladas do grão. Ainda não
dá para saber se o Brasil terá
a mesma quantidade para
vender até o fim do ano, mas
até agora já vendeu muito mais
do que havia feito de janeiro a
agosto de 2018, ou em qualquer
outro ano na história. Segundo

dados do Ministér io  da
Economia, de janeiro a agosto
deste ano o Brasil exportou
75,1 milhões de toneladas de
soja, quase 34% a mais que o
mesmo período de 2019 e
16,4% a mais que em 2018.
Em 2020 a média recebida
pela tonelada de soja foi de
US$ 341,6, contra os US$ 349,2
de 2019 e os US$ 398,2 por
tonelada de soja recebidos em
2018.

Recorde de carne bovina
O Brasil exportou 191.141

toneladas de carne bovina (in
natura e processada) em agosto,
recorde para o mês e aumento
de 19% em relação a agosto de
2019, quando foram
embarcadas 160.938 toneladas.
As informações são da
Associação Brasileira de
Frigoríficos (Abrafrigo), que
compilou dados do Ministério
da Economia. A receita
cambial alcançou US$ 753,2
milhões no mês, crescimento
de 14% ante US$ 658,6 milhões
de agosto do ano passado. No
acumulado do  ano, as
exportações totais de carne
bovina pelo Brasil já alcançam
1,294 milhão de toneladas, em
comparação com 1,159 milhão
de toneladas até agosto de 2019,
num crescimento de 12% ou

139 mil toneladas a mais. A
receita atinge US$ 5,4 bilhões,
ante US$ 4,4 bilhões no
mesmo período de 2019, ou
um crescimento de 23%.

Produção industrial
A produção industrial

cresceu, na passagem de
junho para julho, em 12 das
15 regiões pesquisadas pelo
Instituto Brasileiro  de
Geografia e Estatística
(IBGE), conforme dados
divulgados na última quarta-
feira, 9. As três regiões que
registraram queda na
produção na passagem de
junho para julho foram o
Paraná (-0,3%), Goiás (-
0,3%) e Mato Grosso (-
4,2%). De acordo com o
IBGE, "o resultado reflete a
ampliação do movimento de
retorno à produção de
unidades produtivas, após
paralisações por conta dos
efeitos causados pela
pandemia de Covid-19". O
desempenho regional
permitiu que a indústria
brasileira, no  geral,
registrasse alta de 8% no
mês. Foi o terceiro resultado
positivo seguido, mas ainda
insuficiente para eliminar a
perda de 27% acumulada em
março e abril.
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Paraná investe R$ 820 milhões para
modernizar distribuição de energia

O governador  Carlos
Massa Ratinho Junior
apresentou nesta quarta-feira
(9) o programa Rede Elétrica
In teligente,  que será
implantado pela Copel, com
investimento total de R$ 820
milhões. O programa tem como
objetivo modernizar a gestão e
a distribuição de energia
elétrica no Estado. Na primeira
fase serão atendidos 151
municípios das regiões Leste
(Região Metropolitana de
Curitiba) , Centro-Sul,
Sudoeste e Oeste,
b e n e f i c i a n d o
aproximadamente 4,5 milhões
de paranaenses. Além do
governador, o lançamento
oficial do programa, no Palácio
Iguaçu,  contou com
participação do presidente da
companhia, Daniel Pimentel
Slaviero.

Com o novo sistema, as
unidades consumidoras terão
medidores digitais que se
comunicam diretamente com
o Centro  Integrado de
Operação da Distribuição da
Copel, facilitando o controle
de toda a cadeia,  da
subestação até o consumidor
f inal. Esse investimento
tecnológico permitirá leitura de
consumo a distância e
autonomia para cidadão
monitorar seu consumo em
tempo real por aplicativo. Além
disso, o programa vai reduzir o
tempo de desligamento
provocado por intempéries e
outros fatores externos ao
sistema.

O governador destacou que
a rede será totalmente
automatizada e que o programa
é um salto histórico que
permite, entre várias novas
soluções, acabar com furtos
de energia, tornar as cidades
cada vez mais inteligentes e
garantir monitoramento amplo
da rede para, inclusive, diminuir
as tarifas. O programa será
implementado sem qualquer
custo adicional para os clientes.
Essa primeira fase de
implementação deve durar 30
meses.

“A Copel tinha o
compromisso de olhar mais
para o  Estado,  realizar
investimentos regionais. Já
temos o Paraná Trifásico em
pleno funcionamento, com
mais de mil quilômetros
instalados para fomentar o
desenvolvimento econômico
das propr iedades rurais,
estruturando ainda mais a
cadeia do agronegócio, e agora
os municípios passarão a ter
um sistema ainda mais
moderno e seguro”, disse
Ratinho Junior.

Ele complementou que o
Paraná tem vocação para
produzir e gerar energia com
qualidade e que deve apostar
cada vez mais nesse segmento.
“Estamos na vanguarda do

setor energético. Somos os
maiores produtores de energia
do Brasil e fazemos isso de
maneira sustentável, inclusive
como terreno fértil para as
Pequenas Centrais
Hidrelétr icas e Centrais
Geradoras Hidrelétricas”,
acrescentou o governador. “A
Copel hoje vale mais de R$ 20
bilhões. Ela está ajudando o
Paraná a ser o Estado mais
inovador do País”.

MAIOR DO BRASIL -
O investimento nesta primeira
fase levará a nova tecnologia
para unidades consumidoras
residenciais e empresas
urbanas e rurais. A rede
inteligente da Copel será a
maior do Brasil, em um modelo
que já existe em países como
os Estados Unidos e o Japão.
O programa foi idealizado para
melhorar a qualidade de
energia, dar agilidade ao
atendimento dos serviços,
garantir gestão energética pelo
consumidor, reduzir custos
operacionais, possibilitar novas
modalidades tar ifár ias e
facilitar a integração nas
cidades inteligentes.

Segundo Daniel Pimentel,
o programa é uma revolução
tecnológica no setor e coloca o
Paraná cada vez mais na vitrine
dos investimentos privados,
fundamentais, sobretudo, para
a recuperação das condições
da economia depois da
pandemia. Ele ressaltou que o
programa atende aos três
pr incipais p ilares da
companhia: redução  de
despesas, investimento seguro
e qualidade de energia para os
clientes.

“Temos como prioridade a
energia elétrica, em gerar,
transmitir e comercializar
energia com qualidade. Esse
programa está nesse escopo e
será o  maior  de redes
inteligentes do País. Vamos
evitar deslocamentos
desnecessários dos eletricistas,
atender as demandas elétricas
com rapidez e possibilitar
geração de dados qualificados
para a Copel e os
consumidores”, afirmou o
presidente da companhia.
“Estamos garantindo
estabilidade e que o comércio,
a indústria e o agronegócio
continuem a crescer  no
Paraná”.

BENEFÍCIOS – Com os
novos medidores inteligentes,
a leitura do consumo será
online e os clientes poderão
acompanhá-la no telefone
celular, em tempo real, por
meio do aplicativo da Copel. A
rede inteligente também terá
sensores e dispositivos de
controle a d istância que
permitem que ela se religue
sozinha na maioria dos casos
e, caso isso não ocorra, que a

Copel possa detectar de
imediato e sanar eventuais
problemas de desligamento a
partir do Centro Integrado de
Operação da Distribuição, em
Curitiba.

Com essa in tegração ,
quando houver necessidade de
intervenção de técnicos, o
centro saberá indicar o ponto
exato que gerou a queda de
energia. Essa solução elimina
a necessidade de percorrer
toda a rede afetada
presencialmente para
identificar o local onde ocorreu
o problema.
Consequentemente, o tempo
para o restabelecimento da
energia diminuirá, ampliando a
qualidade de v ida nos
municípios e a segurança para
o agronegócio e as indústrias,
além de evitar danos aos
eletrodomésticos.

“Inicialmente vamos
substituir os antigos medidores
por medidores inteligentes, que
são pequenos computadores.
Eles levantam dados e
possibilitam conhecimento em
tempo real da rede. Ao mesmo
tempo lançar um sistema
robusto de comunicação para
fazer essa conexão entre as
unidades consumidoras e o
centro de controle. Vamos
aproveitar melhor toda a nossa
energia, tornar a Copel cada
vez mais ativa no sistema”,
afirmou Maximiliano Orfali,
d iretor-geral da Copel
Distribuição.

Esses novos aparelhos
terão potencial para integrar
outros serviços no futuro, como
microgeração distribuída,
tecnologias de armazenamento
de energia, contro le da
iluminação pública e
abastecimento de carros
elétricos. Com a avaliação de
todos os pontos de consumo
do sistema de distribuição em
tempo real também será
possível identificar áreas de
perdas e furtos de energia que
oneram a tarifa, contribuindo
para a eficiência das
instalações. A rede inteligente
contará,  ainda, com
reguladores de tensão
automáticos.

“Em breve teremos a
demanda dos carros elétricos,
e as cidades demandam novas
soluções. As redes inteligentes
serão fundamentais para as
smart cities, para iluminação
pública, semáforos, integração
de dados. O céu é o limite.
Teremos condições de
oferecer serviços que ainda
não conhecemos, vamos gerar
mais valor para o consumidor.
E tudo com monitoramento
diário no nosso centro de
controle”, arrematou Orfali.

Para o diretor-geral da
Agência Nacional de Energia
Elétrica (Aneel),  André
Pepitone da Nóbrega,  o
investimento anunciado pela
Copel atende ao que há de mais
urgente no setor energético.
“Essa decisão ocorre em
sintonia com os movimentos do
setor , que são maior
protagonismo dos
consumidores, incorporação
definitiva de tecnologia e dados
e crescente preocupação
ambiental. Esse programa vai
permitir um novo salto de
qualidade da Copel”, afirmou.
“A rede da companhia vai
passar a transmitir informações,
além dos elétrons. Isso eleva
de sobremaneira a qualidade
de atendimento aos
consumidores”.

ETAPAS – Esta primeira
fase do programa Rede Elétrica
Inteligente foi dividida em duas
etapas. Em julho a Copel
Distribuição realizou a maior
licitação da sua história para
contratar o fornecedor que
instalará a tecnologia nas
primeiras 73 cidades das
regiões Centro-Sul, Sudoeste e
Oeste do Paraná. Somente

nesta etapa são R$ 252 milhões
aplicados já a partir deste ano,
com benefício direto a 1,5 milhão
de paranaenses (462 mil
unidades consumidoras). A
implantação definitiva ocorrerá
até o segundo semestre de 2022.

A licitação para a segunda
etapa está prevista para o
começo de 2021. Serão mais
R$ 568 milhões, ou tro
investimento histórico da
Copel Distribuição , para
atender mais 78 municípios das
regiões Leste, Centro-Sul,
Sudoeste e Oeste do Paraná.
A previsão é que a implantação
comece no segundo semestre
de 2021 e atenda 3 milhões de
paranaenses (1 milhão de
unidades consumidoras).

Depois dessas etapas o
projeto será levado para as
outras cidades do Paraná em
novas fases de implementação.

HISTÓRICO – O
programa Rede Elétr ica
Inteligente nasce depois que a
Copel instalou o sistema em
Ipiranga, cidades dos Campos
Gerais, como projeto-piloto, em
2018. Foram cinco mil
unidades consumidoras
atendidas nas áreas urbana e
rural do município e os
resultados foram satisfatórios.
A duração dos desligamentos
de energia, por exemplo,
diminuiu 52% na comparação
entre os anos de 2018 e 2019.

Em 2019, como parte desse
processo, a Copel inaugurou o
Centro Integrado de Operação
da Distribuição, em Curitiba, e
adquiriu a solução ADMS,
(Advanced Distr ibution
Management System, ou
Sistema Avançado de
Gerenciamento  de
Distribuição), sistema mais
moderno do mercado para
gestão de redes de energia. O
investimento adicional foi de
R$ 60 milhões.

PARANÁ TRIFÁSICO
– O investimento nesse
programa se soma ao montante
de R$ 2,1 bilhões que estão
sendo aplicados na substituição
da rede monofásica das áreas
rurais do Estado. Foram
implementados 1,2 mil
quilômetros desde então e
outros 3,1 mil já estão em
execução.  Serão  25 mil
quilômetros de redes novas até
2025.

PRÊMIO – O diretor-
geral da Aneel também
entregou ao governador e ao
presidente da Copel o troféu
de Melhor Ouvidoria do País
entre as empresas de energia
elétrica. O prêmio reconhece
o desempenho no tratamento
das reclamações registradas
pelos clientes e a estrutura
robusta de atendimento da
Copel.

Em 2019 a área recebeu
9.417 processos. Em 283 casos
o cliente não ficou satisfeito
com a resposta recebida e levou
a reclamação à Aneel, que
reconheceu como procedentes
apenas 12. Esse é o melhor
resultado registrado pela Copel
desde que a Ouvidoria passou
a ser subordinada diretamente
à distribuidora, em 2013.

PRESENÇAS –
Participaram do lançamento o
secretário de Energia Elétrica
do Ministério de Minas e
Energia, Rodrigo Limp
Nascimento; Efrain Pereira da
Cruz e Sandoval de Araújo
Feitosa Neto, os diretores da
Aneel; o 1º vice-presidente do
Tribunal de Justiça do Paraná,
desembargador Wellington
Emanuel Coimbra de Moura;
os deputados estaduais
Hussein Bakri e Alexandre
Curi; o CEO da Eletra Indústria
e Comércio de Medidores
Elétricos na América Latina,
Xiaoqin Qian; e outros diretores
da Copel.


